
 

 

CONSEIL DE FONDATION 

Organigramme au . .  

Sandrine Girardier - Présidente 

Elisabeth Benoit – Secrétariat et expositions 

Daniela Catalano - Caissière 

Jacques Girard – Vice-président, expositions et visites guidées 

Madeleine Hinkel - Gardiennage et manifestations 

André Linder - Maintenance et montage expositions 

Roland Spring - Bâtiment 

Catherine Vuille - Archives musée et manifestations 

Aides externes 

Jean-Claude Benoit - Montage expositions 

Walter Külling - Montage expositions 

Charles Perroset - Montage expositions 

 

C'est une année aux couleurs contrastées qui s'achève, une belle nouvelle exposition 
temporaire, dont nous reparlons plus bas, une fréquentation annuelle qui reprend des teintes 
favorables, mais aussi un adieu à une chère membre et amie du Conseil de Fondation… 

Gisèle Rusca, membre du Conseil de Fondation depuis , nous a quittés au début du mois 
d’octobre . Un départ qui nous a toutes et tous profondément marqués, entre espoirs et 
lutte contre la maladie, nombreux messages de soutien et d’amitié partagés lors de visites 
qui faisaient du bien. Les dix ans que Gisèle a passés au Conseil de la FHVL ont été denses 
pour elle. D’abord responsable du gardiennage entre  et , elle a goûté aux joies des 
ouvertures pendant les week-ends et le travail de coordination de près de  gardiens et 
gardiennes. Elle a ensuite passé la main à Madeleine Hinkel pour se concentrer sur 
l’organisation des manifestations, en collaboration, par exemple avec André Linder, de la Nuit 



du Conte, de l’illumination des fenêtres de l’Avent, de l’Hôtel de Ville ou encore des 
vernissages des expositions. Gisèle avait besoin de se sentir utile et ne pas « chauffer » 
un siège inutilement. En l’occurrence, en plus de l’entrain qu’elle a su insuffler aux 
événements réalisés, elle a pris du plaisir à voir du monde affluer au musée et à partager des 
moments de franche camaraderie, ambiance qui s’est aussi transposée en dehors des murs 
du Musée. Merci Gisèle. 
Suivant ses vœux, un hommage lui a été rendu notamment en versant une somme d’argent 
auprès de la Fondation Théodora. 
Le Conseil de fondation avec les conjoints et conjointes des membres ont été conviés au 
Carnotzet pour un agréable repas convivial de fin d’année. 
 

VIE DES COLLECTIONS 

Inventaire 

Sarah Besson Coppotelli ayant trouvé un poste avec un pourcentage plus important ailleurs, 
elle a décidé de mettre un terme à ses activités au Landeron. Nous lui souhaitons le meilleur 
pour la poursuite de sa carrière. 

En , elle a été présente pendant  journées entre les mois de mars et de mai. 

Elle a essentiellement travaillé au reconditionnement dans des cartons non acides de 
plusieurs estampes tout en complétant des fiches d’inventaire et en effectuant des 
recherches pour mieux contextualiser et dater les œuvres. 

D’autres rangements et reconditionnements des collections ont été effectués, de même que 
des rangements au niveau de certains dossiers informatiques. 

Nouvelles acquisitions 

Don de M. Marcel Muttner, via M. Etienne Muttner, d’un portrait huile sur toile  de Pierre 
Henry Guinchard, par le peintre Millesi, . 

Valorisations 

Une collaboration avec l’Université de Neuchâtel – prof. Olivier Christin + assistante-
doctorante Coraline Gajo au sujet de  objets pour faire l’histoire locale. 

  



EXPOSITION 

La FHVL a mis sur pied en  une exposition de photos consacrée au développement du 
Landeron durant le dernier siècle. Le vernissage de l’exposition a eu lieu le  mai en 
présence d’une cinquantaine de personnes, dont des représentants des autorités 
communales. Il a été agrémenté musicalement par Irina Kirichek et Alla Ternova. 

Il est prévu de prolonger cette exposition jusqu’à la fin de .  

 

Issu des réflexions du Conseil de la FHVL sous la direction de sa présidente Sandrine 
Girardier, mais surtout sous l’impulsion de Jacques Girard, le concept de cette exposition a 
consisté à sélectionner des vues anciennes du Landeron tirées de collections de cartes 
postales pour les mettre en regard de photos couleurs actuelles, ceci afin de permettre au 

public de mesurer d’un coup d’œil l’évolution 
intervenue dans le village au cours d’un siècle de 
développement. La plupart des cartes postales 
anciennes, sélectionnées parmi plusieurs centaines 
de documents, datent en effet des années  à 

. Une cinquantaine de cartes ont finalement été 
retenues. Cette démarche explique le titre choisi 
pour cette exposition : «  ans,  photos. Le 
Landeron, un siècle d’évolution en photos ».  

L’exposition est accompagnée par une brochure 
d’une trentaine de pages qui explique, vue par vue, 
en quoi l’histoire du lieu choisi est marquante et 
quelle est l’évolution qu’il a connue. La plupart du 
temps, des anecdotes viennent nourrir ces notices.  

Les photos couleur et la brochure en français ont été 
réalisées par Jacques Girard, commissaire de 

l’exposition. La traduction en allemand du document d’accompagnement est due à Frédéric 
Loeffel. C’est l’équipe habituelle des expositions temporaires qui s’est chargée de sa mise en 
place dans les salles de l’Hôtel de Ville, soit André Linder, Charles Perroset, Jean-Claude 
Benoit et Walter Külling avec Jacques Girard. Le graphisme des affiches, papillons et 
brochures a été réalisé par Marc-Olivier Schatz et les impressions par Cighélio, à Neuchâtel, 
sous la direction d’Ennio Bettinelli.  

Pour mettre sur pied son exposition, la FHVL a eu la chance de pouvoir disposer de très 
nombreuses vues du village sous forme de cartes postales dont les premières datent du tout 
début du e siècle. Les collections privées et celle de la FHVL – particulièrement riche –



fournissent d’innombrables documents iconographiques. Et ceux-ci ne se limitent pas 
seulement à des vues de bâtiments publics officiels : on y trouve des photos de quartiers du 
village, des vues générales, des bâtisses typiques, des scènes de la vie courante et de cafés-
restaurants de la localité, qui tenaient une place centrale dans la vie villageoise durant tout 
le e siècle.  

A l’époque où l’écrit régnait en maître, les cartes postales, peu chères et bénéficiant d’un 
tarif postal avantageux, servaient à acheminer une infinité de messages – pour souhaiter un 
anniversaire, pour annoncer sa venue ou demander des nouvelles de son destinataire. Elles 
jouaient donc à l’époque le rôle de nos courriels, SMS ou réseaux sociaux actuels – ce qui 
explique leur très grand nombre et leur immense diffusion.   

Cette exposition a suscité l’intérêt d’un large public. En témoignent le nombre de brochures 
déjà distribuées aux visiteurs, et la demande de documents en allemand, en croissance 
marquée. De nombreuses demandes de visites de groupes ont également été enregistrées. 
Ce ne sont pas seulement les habitants du village qui se sont montrés intéressés, mais aussi 
ceux des environs et même des touristes, notamment les résidents des campings.  

On peut attribuer cet intérêt du public à l’importance des changements intervenus au cours 
du siècle écoulé, comme si le cours du temps s’était accéléré, marquant – et souvent 
déroutant – les esprits, comme si les consciences avaient besoin de repères où s’ancrer. Un 
phénomène de société qui correspond parfaitement à la mission de la Fondation de l’Hôtel 
de Ville, qui vise non seulement à préserver le patrimoine de la localité, mais aussi à faire 
découvrir le chemin parcouru par une communauté entre son passé et son présent.  

  



FRÉQUENTATION ET GARDIENNAGE 

Résumé de la saison :  mai  – 6 novembre  

 

Libellés Chiffres Détails 

 

Ouvertures normales 

 

 jours 

 

 jours avec zéro visite 

 

 

Visites guidées sur 
demande 

 

 

 

Visites commentées 

Accueil nouveaux arrivants et 
nouveaux retraités 

Manifestations de la FHVL 

 

 

Nombre de visiteurs 

 

 et  enfants  

 

Informations sur la provenance des 
personnes : 
-canton NE :  dont  du 
Landeron  

-autres cantons :  Berne, Vaud, 
Fribourg et autres  

-autres pays :  

 

 

Ventes boutique 

 

.  CHF 

 

cartes postales, verres, livres 

 

La saison muséale a débuté avec le vernissage de la nouvelle exposition «  ans,  
photos » le  mai  et s’est terminée le  novembre . 

La fréquentation du musée continue d’augmenter. Cette année, ce sont  adultes et  
enfants qui ont franchi les portes de notre musée. 

On peut remarquer que les manifestations se déroulant dans le cadre de la vieille ville 
contribuent à la bonne fréquentation du musée ; les touristes par le biais des campings de 
passage viennent aussi découvrir nos collections, toujours avec plaisir. 

La bonne entente au sein de l’équipe de gardiennage  personnes , et l’entraide en cas de 
problème font que tout se passe bien dans le groupe. 

La planification des présences pour l’année se fait en mars et un bilan a lieu en décembre 
autour d’un apéro où nous essayons de trouver des améliorations pour le bien-être du public. 

Nous avons remarqué que si nous proposons spontanément des explications aux visiteurs, 
ceux-ci apprécient et mettent volontiers quelques sous dans le tronc du musée. 

L’école du Landeron n’est pas venue au musée en fin d’année scolaire comme cela a pu se 
faire les années précédentes. 



Objectifs pour  : éventuellement, organiser une conterie en été au vu du succès de celle 
de la nuit du conte en novembre, ouvrir le musée lors du marché artisanal de l’Avent et 
éventuellement mettre sur pied une exposition de crèches en fin de saison. 

ACTIVITÉS DIVERSES ET ANIMATIONS 

Trois manifestations ont été organisées au musée cette année.  
-Vernissage de l’exposition «  ans  photos » le jeudi  mai à h  

-Nuit du conte au Musée le vendredi  novembre dès h 

-Illumination de l’Hôtel de Ville avec une nouvelle série de vitraux réalisés par les enfants des 
classes de Mmes Ophélie Perrot et Michèle Lack, avec la chorale de l’école dirigée par M. 
Kottisch, dans le cadre du calendrier de l’avent, le er décembre , avec la collaboration de 
l’AVVL pour le thé et le vin chaud servis au caveau de l’Hôtel de Ville. 
 

ENTRETIEN DU BÂTIMENT 

Il y a eu plusieurs soucis en relation avec le système d’alarme et de vidéosurveillance cette 
année. André Linder a dû intervenir et se rendre sur place à plusieurs reprises. Le problème a 
été résolu après plusieurs interventions techniques. 
Plusieures ampoules dans la salle de projection, dans la salle de la maquette et dans la salle 
de la justice ont été changées. 
 

FINANCES 

Voir comptes et bilan  et budget  à la fin du rapport. 
 

AVENIR 

 sera vraisemblablement une année calme, en attendant , qui marquera le e 
anniversaire du bourg du Landeron. La FHVL prendra bien sûr part aux festivités en 
organisant une exposition spécifique. 
 

La présidente ayant annoncé qu’elle démissionnera de son rôle et qu’elle quittera le Conseil 
de Fondation à la fin de l’année , deux rencontres ont eu lieu avec le Conseil communal. 
Aussi, un rapport de près de dix pages a été rédigé par la présidente avec la collaboration du 
Conseil de fondation afin de dresser un tableau général sur le fonctionnement du musée ainsi 
que des pistes de réflexion pour pérenniser l’institution. Parmi les principales pistes 
envisagées : revoir les statuts, baisser le nombre des membres, préciser leurs fonctions, 
impliquer davantage le Conseil communal et mettre en place un bureau pour la gestion 
régulière ; créer un poste de conservateur-conservatrice qui aurait à sa charge la gestion des 
collections, la valorisation des collections à travers des expositions temporaires, 
l’établissement d’un programme de médiation culturelle et le travail administratif inhérent à 
sa fonction. Des discussions devront encore avoir lieu sur la manière de financer la 
professionnalisation partielle du fonctionnement du Musée. 
 

 

Sandrine Girardier 

avec la collaboration de tout le Conseil 




















